
議会運営委員会協議結果  

日時：令和元年１２月１１日（水） 

開会：午前１０時００分 

閉会：午前１１時３８分 

場所：委員会室 

 

 

１．委員会審査結果について 

【小野田靖局長】委員会審査結果は別紙資料１のとおりとなりました。本会議での採決は、 

議案第７５号は、全会一致ですが、反対討論があるため、挙手採決 

       議案第７６号は、全会一致のため、簡易採決 

       議案第７７号は、全会一致ですが、反対討論があるため、挙手採決 

       議案第７８号から８２号は、全会一致のため、簡易採決 

議案第８３号、８４号は、賛成多数および反対討論があるため、挙手採決 

議案第８５号から８８号は、全会一致のため、簡易採決 

      以上の採決でよろしいか、ご協議をお願いします。 

 【渡辺昭司委員長】局長の説明のとおりでよろしいでしょうか。 

           了承 

 

 

２．討論の通告について 

【小野田靖局長】討論通告は２件です。鈴木健一議員から議案第７５号、８３号、８４号に対する

反対討論、中川健一議員から議案第７５号、７７号、８４号に対する反対討論の

通告がありますので、よろしくお願いします。 

【渡辺昭司委員長】局長の説明のとおり反対討論は２件になります。通告は鈴木健一議員が先でし

たので、討論の順は、鈴木健一議員、中川健一議員の順で行うことでよろしい

でしょうか。 

          了承 

 

 

３．陳情について 

陳情

番号 
陳 情 件 名 陳 情 者 送付委員会 

２１ 

国に対して「すべての子ども

によりよい幼児教育・保育の

無償化の実現を求める意見

書」の提出を求める陳情書 

名古屋市熱田区沢下町９－７ 

労働会館東館３０８ 

愛知保育団体連絡協議会 

会長 本田 たみ代 

議会運営委員会 

２２ 

介護・福祉・医療など社会保

障の施策拡充についての陳情

書 

名古屋市熱田区沢下町９－７ 

労働会館東館３階３０１号 

愛知自治体キャラバン実行委

員会 

代表者 森谷 光夫 

議会運営委員会 

【渡辺昭司委員長】会派持ち帰りとした陳情について、各会派の意見をお願いします。 

【岩田玲子委員】創造みらい半田は、Ｎo.２１、２２とも不採択です。Ｎo.２１は、まだ義務教育 

である小学校も無料になっていないので時期尚早だと思います。Ｎo.２２は、国 



保の改善で一般会計からの法定外繰入れはどうかとか、他にも内容に同意できな 

い所があります。 

【山田清一委員】公明党も両方とも不採択です。Ｎo.２１は、必要な財源を確保したうえで必要な 

見直しを行っていくべきだと思います。Ｎo.２２は、数が多く具体的な理由は割 

愛します。 

 【小出義一委員】志民ネットも両方とも不採択です。Ｎo.２１は、①は賛成ですが給食費まで拡大 

は難しいと思います。Ｎo.２２は、税と社会保障の考え方に乖離がありますので 

不採択です。 

 【嶋崎昌弘委員】自民クラブも両方とも不採択です。Ｎo.２１は、給食費が入っており、給食費は 

実費でいいと思います。Ｎo.２２は、数が多く中には同意できるものもあります 

が、全体的に考えると不採択です。 

 【中川健一委員】維新・半田市民の会も両方とも不採択です。Ｎo.２１は、趣旨は賛成ですが、財 

源の問題などもあり不採択です。Ｎo.２２は、考え方が異なる項目もあり不採択 

です。 

【渡辺昭司委員長】各会派の、採択、不採択、意見書の提出の有無を確認しますが、陳情番号２１、 

２２ともに不採択とし、議会運営委員会としては意見書の提出は行わないことで 

よろしいでしょうか。 

 了承 

 

 

４．意見書の提出について 

【石川英之議長】「日本語教育の必要な児童生徒に対する日本語教育の充実を求める意見書（案）」に 

ついて、政策調査研究プロジェクトからの報告では、愛知県教育委員会および愛知 

県に要望を行うという内容でした。要望をどの様にするとよいか検討した結果、迅 

速に対応するには意見書を提出することがスピード感があって１番望ましいと思い、 

今回意見書の提出をご協議していただくものです。また、提出先はプロジェクトか 

らの報告を精査した結果、国レベルで対処を求める内容だと判断し、提出先は内閣 

総理大臣等にしましたので、よろしくお願いします。 

【渡辺昭司委員長】最終日の議事日程に、意見書の提出についてを追加し、提出者は、議会運営委員 

会正副委員長、賛成者を議会運営委員会委員としてよろしいでしょうか。 

【嶋崎昌弘委員】自民クラブは、国が責任を持ってというのは理解できるが、民間でやっていただき 

たいと思いますので、意見書の提出には同意できません。 

≪休憩≫ 

≪再開≫ 

【澤田勝委員】全会一致となりませんでしたので、各会派に賛同が得られるか確認して提出したいと 

思いますので、よろしくお願いします。 

【渡辺昭司委員長】最終日に賛同が得られた議員で意見書を提出するということで、よろしいでしょ 

うか。 

 了承 

 

 

５．令和２年第１回半田市議会定例会について 

   ２月２０日（木）～３月２４日（火） ３４日間 

【小野田靖局長】第１回半田市議会定例会は２月２０日（木）から３月２４日（火）までの３４日

間としてよいかご協議してください。また、代表質問のヒアリングは、天皇誕生

日の関係で２月２１日（金）全員協議会終了後から１２時までと期間が短くなり

ますがよろしくお願いします。なお、会期中の日程は、一般質問者の人数により

変更の可能性があります。 

【中川健一委員】時間がタイトの所は、当局と議会でもう少し調整すれば何とかなると思います。 



施政方針が２月２０日に公表されるのではなく、事前に擦り合わせを行えば可能 

ではないでしょうか。 

【小野田靖局長】お互いに時間がない中でどこまで譲り合えるか、引き続き協議をさせていただき 

ます。 

【中川健一委員】視察に行った高松市議会では、通告の前に担当者が張り付いてどういうことを聞 

くのか把握したうえで、形式的に通告は直前の期限で行っています。それと同じ 

ことは、我々もできると思いますので検討をお願いします。 

 【渡辺昭司委員長】施政方針に関する代表質問ですので、施政方針を出してくれるのかということ 

も確認をしなければいけないと思います。 

≪休憩≫ 

≪再開≫ 

【渡辺昭司委員長】今年度は代表質問をされる会派調整していただいて、会期日程は局長の説明の 

とおりでよろしいでしょうか。 

          了承 

 

 

６．議会ＩＣＴ化について 

【渡辺昭司委員長】議会ＩＣＴ化について、各会派と調整させていただき、推進プロジェクトチー 

ムを設置して検討していくことになりました。チームの構成は、創造みらい半 

田より３人、自民クラブを除く各会派より１人ということになりました。会派 

から誰が委員になるのかわかれば報告をしてください。 

 【岩田玲子委員】創造みらい半田は、渡辺昭司、沢田清、芳金秀展になります。 

 【山田清一委員】公明党は、山田清一です。 

 【小出義一委員】志民ネットは、小出義一です。 

 【中川健一委員】維新・半田市民の会は、後日報告します。 

【渡辺昭司委員長】維新・半田市民の会は、１３日（金）の最終日までに議事課長へ報告すること 

         でよろしいでしょうか。 

 了承 

 

【小野田靖局長】担当書記は石原を考えています。今回短期間で検討しなければなりませんので、 

私も他の公務がなければ参加しますのでよろしくお願いします。 

 

 

７．令和２年度の議会会期について 

【渡辺昭司委員長】会派持ち帰りとした令和２年度の会期につて、各会派の意見を伺う前に参考資 

料の説明をお願いします。 

 【関正樹議事課長】参考資料にあります３月議会による影響について当局に確認したところ、実際 

に議会の日程と重なり出席できなかった会議等が５件、会期が短くなることに 

より必要な時期に開催できる会議等が５件ありました。短時間で確認したため 

全てではございませんが、少なくとも１０件程度は影響のある会議があります 

ので、それも含めて会期の短縮をご検討いただければと思いますのでよろしく 

お願いします。 

【中川健一委員】考え方はそれが正しいのかは別として分かりましたが、何がそこまで問題なのか

が分からない。参考資料にある出席できなかった会議は、市長が出席できなかっ

たものですか。 

【小野田靖局長】急遽総務部長から各部長へ確認した段階なので、欠席したのか代理出席をたてた

のか調査は出来ていませんので、必要があれば調査を行いたいと思います。 

【中川健一委員】そこが正確に分からなければ、曖昧な議論になってしまうと思います。 

【嶋崎昌弘委員】短縮というよりも、来年度は通常案で行い、１年かけて検討してはどうですか。 



【小出義一委員】１日１常任委員会という取り組みに問題があると思います。実質的には傍聴され

る方が殆どいませんので、必要な案件の時は委員会の同時開催を行わなければ対

応できるのではと思います。 

【山田清一委員】他市と比較すると審議時間がしっかり取れており、そこは外せないと思います。

日程の背景を確認し、必要があれば同時開催も検討しなければならないと思いま

す。 

【澤田勝委員】具体的な問題が何かまだはっきりしていないと思います。来年度については試行的 

       に行い、再来年度以降は切り離して考えてはどうかと思います。６月議会と１２月 

議会は問題がない、９月議会もスタートを遅らせれば問題はない思います。３月議 

会もスタートして１週間は本会議がないので予定を入れていただいてもいいとか、 

色々な考え方が出てくると思います。再来年度以降は協議を重ねていけばいいと思 

います。 

 ≪休憩≫ 

≪再開≫ 

【中川健一委員】問題がよく分からないと思います。会期が長いといった時に、会期の中で毎日議 

論をしているわけではないので、所管の部長が拘束される時間も会期中ずっと拘 

束されているわけでないと思います。市長の日程が問題なのか、部長の日程が問 

題なのか、現状の枠の中で開催できないのか検討してはどうでしょうか。 

 【石川英之議長】１点勘違いをされている部分があると思います。我々が考えている会期中と当局 

の会期中とは乖離があって、我々は自分の委員会でなければ用事を入れれるが、 

当局は本会議中は他の予定を入れない、いつ呼び出されるか分からない、会期中 

なのに何をやっているのかと言われかねないからです。委員会じゃなければ空い 

ているという考え方は違うと思います。 

それから、会期中であっても委員会の予定がない日はいっさい拘束しないと議会 

が当局に約束をできるのであれば、それは構わないと思います。そこが大事なポ 

イントだと思います。 

 【小野田靖局長】次の定例会の予定を前の定例会の後の議会運営委員会でしか決めていません。そ 

れまでは期間しか提示していないので、その期間は大きな行事は行わないように 

案内しています。 

 【中川健一委員】議長や局長が説明したのは、通年議会を進めている議会で問題となるところで、 

法律とかで決められていることではなく、お互い紳士協定で行っているものです 

から、半田市も年間の予定を常任委員会も含めて決めたうえで、それ以外の所は 

お互い文句を言わないとルール化すれば改善できると思います。 

 【石川英之議長】半田市は通年議会をとっていませんので、そこと比較するどうかと思います。 

 ≪休憩≫ 

≪再開≫ 

【渡辺昭司委員長】令和２年度の議会会期日程については、資料５、１６ページの今年度までと同 

様の会期とし、令和２年度に令和３年度どの様な会期日程を組むか、問題点、 

当局の行事、職員の業務等を踏まえた中で９月３月をどの様にするか、来年度 

の議会運営委員会で協議したいと思います。また、１９ページの令和３年３月 

議会については、２月２４日（水）午後から３月１日（月）午前までは、議会 

の予定は入れないことを当局に伝えることにします。 

【中川健一委員】２月２４日（水）午後から３月１日（月）午前までの事は、重大なことなので、

文書で当局へ提出した方がいいと思います。 

【澤田勝委員】今までルールが決まってないようなので、文章で出さなくてもいいと思います。会 

議録に残しておけばいいと思います。 

【中川健一委員】会議録に残すのであればそれでもいいと思いますが、ルールを作って積み上げて 

いくのも必要だと思います。 

≪休憩≫ 



≪再開≫ 

【渡辺昭司委員長】令和２年度の会期については通常通りの会期とし、２月２４日（水）午後から 

３月１日（月）午前まで議会の予定を入れないということは議会運営委員会の 

会議録に残すことでよろしいでしょうか。 

 了承 

 

 

８．議会選出監査委員について 

【渡辺昭司委員長】会派持ち帰りとした議会選出監査委員について、各会派の意見をお願いします。 

【久世孝宏委員】創造みらい半田は、色々な課題があり今の時点ではやめるという結論は出せませ 

ん。今後も継続して検討していきたいと思います。何が課題かというと、１つ大 

きな壁になっている事が守秘義務だと思います。この部分を明確にしていかなけ 

ればいけないと思います。 

 【山田清一委員】公明党は、現時点では継続を考えています。守秘義務は課題だと思います。議選 

監査委員が得た情報を議会で活用していければと思います。 

 【小出義一委員】志民ネットは継続です。議員の視点で監査をしていくのは、１つの役割だと思い 

ます。 

 【嶋崎昌弘委員】自民クラブは、今期は現状でいいと思います。学識経験者だと予算を余分に付け 

なければいけなくなります。やめるならば前の年から当局に伝えないと、次に人 

を探すなどしなければならず、無理だと思います。 

 【中川健一委員】維新・半田市民の会は、基本的な考えは、議会が監査委員を選ぶことは重要なこ 

とだと思います。議員以外で議会が監査委員を選ぶことができればいいと思いま 

すが、当面は議選監査委員でいいと思います。 

≪休憩≫ 

≪再開≫ 

 【渡辺昭司委員長】今回の議論を整理した中で、来年度には結論を出したいと思いますので、議選 

監査委員だけを議題として議会運営委員会を開催したいと思いますが、よろし 

いでしょうか。 

 【久世孝宏委員】持っている情報が増えていかなければ、このメンバー議論しても同じような結論 

しか出ないと思います。どの様に進めていくか、議長、議運長、事務局で内容を 

詰めて、例えば作業部会で議論するとか、次の議運で提案していただければと思 

います。 

 【渡辺昭司委員長】議長と局長と詰めていきたいと思います。ある程度まとまったら、議選監査委 

員のことだけで議運を開きたいと思いますが、よろしいでしょうか。 

           了承 

 

 

９．その他 

（１）議会運営委員会の開催について 

２月１７日（月）午前１０時００分 委員会室 

 

（２）全員協議会の開催について 

１２月１１日（水）午後１時３０分 全員協議会室 

 １月１４日（火）午後１時３０分 全員協議会室 

２月１７日（月）午後１時３０分 全員協議会室 

 

（３）その他 

①半田商工会議所 新春会員名刺交換会 １月７日（火）１７時から 

②半田消防出初式 １月１２日（日） ９時３０分から 



③成人式     １月１２日（日）１１時３０分から 

 

 

【小野田靖局長】年末のゴミ出しですが、通常最終日に行っていましたが、今年は１日前の２６日 

午前中になりましたので、その時までに出していただければと思います。前もっ 

て行う会派は、２０日までに水屋へ出していただければと思います。 

 

 

 【石川英之議長】交流企画委員会が、茶話会を計画しています。これについては、１２月１３日の 

交流企画委員会で決定していきたいとのことです。 

 【久世孝宏委員】確認ですが、議会全体で行うのか、委員会だけで行うのか、どちらですか。 

 【嶋崎昌弘委員】交流企画委員会委員長をしていますのでお答えします。委員会だけで行う予定で 

すが、皆さんにお知らせいただいて、時間のある議員には参加していただければ 

と思いますので、よろしくお願いします。 

 

 

 【渡辺昭司委員長】他に何かありませんか。 

           なし 

 


